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行政院大陸委員會夏立言主任委員於10月13日至

15日赴大陸廣東省廣州市、東莞市訪問，10月14日上

午夏主任委員與大陸國台辦主任張志軍舉行第四次

「兩岸事務首長會議」，會後雙方各自召開記者會，

其後會見廣東省省長及午餐敘；下午拜謁廣州黃花崗

七十二烈士、參觀大元帥府紀念館，參訪中山大學及

廣州台企，晚間與廣州市政府餐敘；10月15日上午夏

主任委員一行參觀東莞台心醫院，與廣東地區台商座

談；中午與台商及東莞市政府餐敘；下午參訪東莞台

商子弟學校，之後由深圳搭機返台。 

第四次「兩岸事務首長會議」在廣州舉行，

雙方堅持在「九二共識」基礎上，鞏固「兩

岸制度化協商」與「官方互動」機制，邁向

真正穩定的兩岸關係

陸委會夏主委表示，7年多來兩岸在「九二共

識」的基礎上，面對現實、開創推進兩岸關係正常

化、制度化發展的新動力，雙方以溝通、合作取代對

立與衝突，讓兩岸關係達到隔海分治66年來，最為

穩定與和平的狀態。這樣互動的核心理念，就是「以

和平的方式解決爭議」！此一正確路線與方向符合兩

整理／編輯部

雙方邁向真正穩定　兩岸關係

第四次「兩岸事務首長會議」在廣州舉行

的

10月14日上午，第二次「夏張會」於在廣州東方賓館舉行，陸委會主委夏

立言（左）與大陸國台辦主任張志軍於會前握手致意。

依據陸委會10月21日公布最新辦理之

「民眾對兩岸事務首長互訪與兩岸關係

之看法」民調結果，大多數民眾認同政

府「九二共識，一中各表」，「一中」

就是中華民國的立場（56.3%），並肯定

「夏張會」獲致多項結果；且有8成以上

支持未來繼續推動兩岸官方互動常態化

（80.6%）及兩岸制度化協商（82.5%），

處理兩岸交流問題，促進兩岸制度化發

展。 

本刊特別彙整本次陸委會夏主任委員

率團赴大陸廣州、東莞等地參訪並舉行

「第四次兩岸事務首長會議」相關新聞，

提供關心兩岸關係發展的各界人士參考。
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岸的共同利益，雙方應共同悉心呵護得之不易的歷史

性成果，鞏固兩岸制度化協商及官方互動機制，為兩

岸人民福祉及可長可久的兩岸關係創造有利契機。

夏主委強調，我們對兩岸關係和平穩定發展路線

深具信心，絕對經得起民意與歷史的檢驗，維繫台海

和平則是雙方共同責任，我們將繼續堅持維持現狀的

政策，呼籲應正視兩岸分治的客觀事實並相互尊重，

透過既有機制持續務實溝通與建設性對話，才能真正

拉近距離、消弭鴻溝。此外，夏主委也針對大陸方面

在「台灣居民來往大陸通行證」卡式化議題未充分與

我方溝通、及對外完整說明，表達我方嚴正立場。

在第四次「兩岸事務首長會議」中，雙方就關切

議題交換意見，獲致以下結論：

在陸委會與國台辦溝通聯繫機制方面，雙方肯

定，陸委會與國台辦溝通聯繫機制在處理兩岸重要事

務的溝通及協調功能，以及對兩岸關係制度化發展的

重要意義；並同意對於涉及兩岸的重大措施應強化溝

通，我方並特別強調事先妥適溝通的重要性；同時落

實及強化聯繫協調，擴展兩部門互動形式多樣化，增

進兩岸事務處理效率。此外，我方在會中也提出強化

相關議題處理之後續追蹤管控，並希望在既有基礎上

逐步擴大兩岸官方正常互動範疇與對象。

在兩岸制度化協商方面，雙方同意繼續推進貨品

貿易協議之商談，爭取今年年底前獲得共識與成果；

夏主委表示，希望在年底前完成協商並儘速簽署協

議；基於為兩岸人民往來提供服務的迫切性，也將持

續推動兩岸兩會互設辦事機構後續協商，務實處理待

決問題，為早日完成互設奠定基礎；此外，也同意加

快兩岸環保協議的溝通，儘速達成一致，我方另建議

將海漂垃圾問題納入協議範圍，請國台辦與陸方環保

部門進行協調。有關陸客來台中轉議題，夏主委再次

表達先行推動之意見，希望在今年年底前儘快實施，

陸方表達願務實考量。至於陸方關切的進一步便利兩

岸民眾往來措施，雙方可持續溝通。此外，兩岸服

貿、租稅、飛安等已簽署之協議，將推動儘快生效實

施，以增進兩岸民生福祉，促進兩岸經濟共同發展。

在重點協議執行方面，為強化兩岸投資企業權益

保障，雙方應積極協調各自相關業務主管部門，提高

投資糾紛案件之協處效率和成果；此外，營造更為公

平、有效的投資環境，增強兩岸企業投資合作信心，

應對全球產業競爭。未來也將繼續深化合作，維護大

陸居民來台旅遊健康有序發展，努力提升兩岸旅遊安

全和品質。鑒於雙方均關切已簽署協議之執行成效，

建議促成兩岸兩會在今年年底前就7年來已簽署協議

成果及執行面召開會議，進一步落實對兩岸民眾權益

福祉的保障。

在會中，也就兩岸參與區域經濟整合交換意見，

雙方認為兩岸經貿合作及參與區域經濟整合應相輔相

成，並將持續推動。

此外，針對抗戰歷史，雙方認為兩岸民間單位可

從共享史料著手、進行合作研究，以客觀公正還原抗

戰史實，俾為兩岸和平發展奠定利基。我方在會議中

也表示，兩岸可在「對等互惠、檔案公開、不設禁

區、自由研究」的原則下進行史料合作，並可由民間

單位邀集兩岸學者及相關國際學者專家與研究機構共

同參與。

雙方也將持續加強並深化各領域的合作，鼓勵兩

岸文化、教育、青年、城市等各方面的互動與交流，持

續完善相關交流平台功能，增進兩岸青年共享彼此成

長與學習經驗，為兩岸和平穩定發展奠定堅實基礎。

我方也在會中就遏止大陸船舶越界作業，以維護

海洋資源，積極協緝遣返重大經濟罪犯回台，以及

完善人身安全受限制之通報機制等議題，向陸方表

達關切。

感念黃花崗先烈創建中華民國的付出，緬懷

國父孫中山先生建設中華民國的偉大貢獻；

另勉勵青年學子「立志做大事、不可做大

官」，及向廣州台資企業表達政府關心

夏主任委員14日下午率陸委會訪問團參訪廣州

黃花崗七十二烈士墓、大元帥府等具有深厚歷史意義

的地點，並前往中山大學、廣州百腦匯資訊廣場，與

兩岸青年學子互動交流及瞭解台商經營現況，表達政

府對我在陸國人的關懷。

夏主委一行抵達黃花崗七十二烈士墓，首先向在

百年前廣州黃花崗之役殉難的烈士致祭，感謝先烈們
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拯救民族於苦難、揭開創建民國的序幕，建立亞洲第

一個民主共和國，也就是中華民國；夏主委隨後率訪

問團赴大元帥府紀念館參觀時表示，很難得能來到國

父曾三次建立政權的地方，國父在一百多年前於大

元帥府撰寫以三民主義、五權憲法為本的「建國大

綱」，提出國家發展的具體藍圖，都是台灣民眾耳熟

能詳的，即便超過一世紀依然歷久彌新，今天台灣所

享有的民主選舉與發展，就是植基於國父所提倡的理

念與主張。

夏主委一行接著轉往廣州中山大學，向陪同參觀

的學生們表示，緬懷當年國父在此勉勵青年朋友們要

「立志做大事、不可做大官」，期盼兩岸青年朋友精

進自己的專業與研究，同時關懷社會。參觀過程中，

該校就讀的台灣同學們，與主委分享了在陸求學的點

滴，夏主委也表達政府關懷台生、重視台生在大陸的

就學情形。

夏主委前往東莞台商協會所在的台商大廈，與廣

東地區台商進行座談，出席座談會的台商包括東莞台

協翟所領會長、廣州台協萬賢能副會長、深圳台協陳

合泰會長及台商代表共約30名與會，席間台商對於

陸委會關心和重視台商表示肯定，並就在大陸投資經

營面臨的社保、購房、融資等問題提出建言，同時希

望陸委會協助解決台商醫院納入健保體系和台商子弟

學校師資和經費問題。 

對於台商反映事項涉及兩岸互動部分，陸委會表

示，將透過兩岸事務部門聯繫機制反映給國台辦，請

國台辦協助協調大陸各部門有效解決；至於台商反映

事項屬於我方內部可協處者，陸委會除現場答覆相關

處理作為，其餘建言均將攜回會商有關機關協處，盼

能為台商反映問題、爭取權益。

陸委會表示，這次「夏張會」雙方就兩岸關切的

重要議題，面對面坦誠溝通、務實交換意見，所達結

果獲民意高度肯定，雙方主管機關將儘快進行相關議

題的後續溝通與協商。政府也將依循主流民意，在

「九二共識，一中各表」的基礎上，持續鞏固兩岸制

度化協商、交流及官方互動常態化機制，為兩岸人民

福祉及兩岸關係和平穩定發展，創造有利契機。

10月15日下午，夏

立言主委參訪東莞台

商子弟學校並與學童

開心合影。

夏立言主委參訪台商

集資成立的東莞台心

醫院時，肯定台商回

饋當地社會的用心。
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